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我是1974级化工系高分子专业的毕业

生。我从小就立志要当一名工程师，当年

听老师说以前每当新生进入清华园，首先

看到的横幅上会写着“欢迎你，未来的工

程师”。我入校时看到的标语是什么已经

记不得了，但肯定不是这个内容。

19岁具有强烈好奇心的我对校园充满

了无限的遐想，因此刚一到学校报到就忍

不住要去看看学校的全貌，看看人们向往

的清华大学到底是什么样儿的。吃完午饭

没有午休，我和同学一起从校园东走到校

园西，希望能走过每一个角落。当走到

西操边的体育馆时，门开着，我们壮着胆

子走了进去，体育馆一楼主馆是篮球场。

我们打了几下篮球，又在鞍马上跳了几

下。这时出来一位篮球队老师问我们是哪

忆清华校园往事

○李卓雅（1974 级化工）

个班的，想不想参加篮球队？我的同学是

个个子很高的女生，而我小小的个子天生

就是个爱运动的人，篮球打得还不错，所

以我们很痛快地说“愿意”。随后又进来

一位体操队的陈老师，让我在鞍马上跳了

几下，然后说：参加体操队吧。我有点犹

豫，因为自知柔软度没有那么好。

大概就在当天下午，新同学还在陆续

报道，这时有两位游泳队的姐姐到我们新

生宿舍挨着门地问：“有没有愿意参加游

泳队的同学？”同学们可能都知道，每年

新生一入学，各体育代表队就开始在新

生中寻找新队员，生怕有合适的队员被其

他代表队抢先。从小我就喜欢游泳，就读

的中学在东城区游泳项目也是很出名的。

中学时期我是游蛙泳的，速度还算可以，

1975 年参加北京市高校游泳比赛后的合影，第二排右 1为作者李卓雅学长
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一听说招游泳队新队员就赶紧说：“我会

游泳，蛙泳速度是1分多。”两位姐姐一

听就说：“太好了，你一定要参加游泳

队！”这件事似乎就这么定了。

到了周六下午我提前溜号回家了，周

日下午返回学校，同学们一见到我就说：

昨天全系开会点你的名了！ 我一下子就

懵了。唉，刚到学校还没有正式开始上课

就被学校点名，心里着实有点慌了。赶紧

问同学事情是不是很严重？结果同学们笑

着说：是点名不让你献血，因为你参加了

游泳队。我顿时放心了许多，不过想想还

是要注意不能再被点名了。

参加游泳队后，隔天晚饭前的锻炼时

间就要到体育馆去进行专业的训练，我这

硬胳膊硬腿的，生拉硬拽还是很辛苦的。

在所有训练项目中，我最喜欢的就是拉皮

筋，就是一根很长的橡皮筋，中间绕在攀

登杠上，两只手拽着两端反复拉，锻炼臂

力，同时做蛙泳滑水的姿势，这个训练对

于我来说是最省力的。

转眼间过了大半年到了比赛季，所有

队员都要集中吃住，集中训练。集训期间

每天早上要跑300 0米，400米一圈的跑道

跑7圈半呢。跑步是我最不喜欢的运动项

目，刚开始晨练跑步时我曾试图偷偷地少

跑一圈，结果没想到会被老师发现。那么

多同学跑步，且同学开始跑步的时间和跑

步的快慢不一样，老师竟然记得住每个同

学跑了几圈！得，还是老老实实地按照规

定跑吧。

在集训比赛期间是考试最集中的时

候。记得有一次考试和比赛时间冲突，为

了互不影响，老师让我在一间教室、一个

监考老师、一个考生的情况下考试，并约

法三章，不得将考题泄露。也许是同学们

都不知道，也许是他们都很自觉，没有人

问我考的什么。

1975年夏，每年一次的北京市高等院

校游泳比赛即将开始，这是我入学后第一

次参加大型比赛，既兴奋又紧张。经过大

半年的训练，老师们对我们的比赛成绩

都已胸有成竹。我参加的比赛项目是100
蛙、200蛙和蛙泳接力，我对自己在比赛

场上是否能够取得好成绩心里没底。比赛

当天每个人发了很多巧克力，据说是能够

提高兴奋度。比赛结束，清华大学获得男

子团体总分第一，女子团体总分第一，团

体总分第一。我个人的成绩是有冠军也有

亚军，接力赛是冠军。太棒了！当时的奖

品是小笔记本，在笔记本的扉页上印着获

奖人的学校名、获奖人名和取得的名次。

尽管奖品很小，但我非常高兴。

第二年，即1976年，北京市高校游泳

比赛中出了点小插曲，结果痛失破纪录的

机会。在蛙泳接力比赛中老师安排我是第

一个，就在比赛正要开始的时候排在最后

一位的同学说她想换到第一位，我是比较

好说话的人，想都没想就换了，结果成绩

出来我的速度是破高校纪录的。如果我是

游泳队开会，队长韩桂茂正在发言。照片

中间的女生为作者
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排在第一位，那么这个破纪录是有效的。

比赛一结束老师就急冲冲地过来问：谁让

你换位置的？我真是无语，是啊，谁让我

同意换位置的。如果是破纪录的话，总分

成绩会加很多。这次给学校、老师和自己

都留下了遗憾。      
在校期间，我总共参加了三次北京市

高校游泳比赛，每次清华大学游泳队都是

载誉而归，都是各总分第一！清华游泳队

能够取得非常好的成绩是和学校的老师

们、同学们的共同努力分不开的。从比赛

前运动员入场式都能明显地看出来，清华

游泳队同学与其他学校的同学不一样。清

华大学举旗的是现役军人学生，走路特别

帅，每位同学黝黑闪亮的皮肤是其他学校

的同学无法相比的。如果在游泳池边白白

的皮肤，就好像发面馒头，把馒头扔到水

里能游出好成绩吗？清华最主要的竞争对

手是北大，可就是北大的同学和我们比起

来也自愧不如。他们说：“看人家那肤色

就看出来人家训练得有多刻苦了！”

我的老爸是山东人，因为他爱吃蒜

从小就逼着我们吃蒜，我从小就有逆反

心理，拒绝吃蒜。可到了游泳队就由不

得我了，老师逼着我们吃蒜，谁敢不服

从啊！流着眼泪嚼着大蒜的滋味到现在

都没有忘记。我知道老师是为了我们大

家的身体健康考虑，每天泡在校园西区

脚丫形状的游泳池里，为了能够保证身

体健康再难吃也要吃啊。游泳队的老师

都是既严肃又慈祥，他们对训练的要求

非常严肃认真，但同时又和蔼可亲。队

里的主教练是王老师，他在我们训练时

不下水，等我们都训练结束了，他会下

水游一会儿，王老师游泳就像海豚一样

不紧不慢的动作，却能让每一个动作向

前游行好几米，轻松自在，实在是太棒

了。清华游泳队的经历，到现在我都觉

得是值得骄傲的事。

当然，在校期间的趣事不仅仅是在游

泳队。在学习、生活中也有很多故事。在

刚入学时，班干部一看班上居然还有两个

同学连共青团员都不是，而其中一个就是

我啊。班干部找到我们，要求我们赶紧写

化工系学生会团委欢送李红耘同学回延安合影，第一排右 4为作者
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份入团申请书。其实我不是一个落后的同

学，在工厂工作期间整个车间技术最过硬

的就是我，也多次受到工厂工会的表扬，

我也很奇怪怎么就不是共青团员呢？入学

后我不仅很快地加入了共青团，还被选为

系学生会委员，这变化也太大了。

那个年代，同学们在入学时基础课的

水平大不一样，这就需要我们同学之间相

互帮助，缩小之间的差距。同学们在很多

年后聚会时，回忆来说我当时给很多同学

都做过数学作业。我们系很多专业课老

师讲课都非常生动，这也是为什么这么多

年过后我还能清楚地记得化学各科的大概

内容，还能在工作中比较灵活地运用化学

知识为客户讲课。记得讲高分子化学的成

行老师上课时的第一句话：“世界是物质

的，物质是运动的”，再配上他那种形象

的肢体语言，一下子就把我们带入到他的

讲课内容中去。直到现在，当我给朋友们

的孩子辅导化学课时还是用这样的方式：

“世界是物质的，物质是运动的”。如果

学生真正理解了这句话，我的化学课就好

讲了。在我们的老师中，印象最深的是专

业课兼班主任周海梦老师，带着浓重的宁

波口音，铿锵有力地讲着有机化学原理：

“这就似（是）同分异构体”。男生们和

他的关系非常好。

我上学前在北京电缆厂工作，是厂篮

球队的左前锋，所以篮球打得还算可以，

虽然个子比较矮。记得一个周末的下午，

系里举行班级篮球赛，我们班的比赛已经

开始，上半场比分落后。这时我刚好从家

里回到学校，同学们说你终于回来了，赶

紧换衣服加入战斗。最终，比赛结果是我

们班赢了。

1976年唐山地震，那天清晨我不是被

震醒的，而是被同学摇晃醒的。探头往窗

外一望，天啊，校园里都是衣冠不整的学

生。穿戴完整后下楼见到同学们时，不

是我看他们奇怪，而是他们看着我很奇

怪。学校里的建筑非常结实，没有什么影

响。恰逢暑假期间，留校的同学不多，但

学校还是要求他们尽量住在帐篷中。刚入

学时我们住在三号楼，从宿舍的窗子往外

看正好是小卖部的背面。小时候很爱吃巧

克力，以至于毕业多年以后同学聚会时，

有同学笑着说：“有一次看见你买了巧克

力，就坐在小卖部后面的石阶上一下子都

吃光了，好像怕给别人吃似的。”说实

话，那时的巧克力非常便宜，散装的半圆

形的巧克力才2元或3元一斤，买3毛、5毛
的就不少了，那时的巧克力没有包装，如

果不尽快吃掉就会化了。我并没有意识到

是怕别人吃，而是无法忍住不吃。

在同学聚会时，我们回忆起当年在校

的情景有说不完的故事，有感人的、有暖

心的、还有搞笑的。我只是无法在这么短

的文字中将所有的故事讲完。  2018年1月

2018 年校庆，李卓雅学长返校参加了马

杯运动会校友方阵，图为与同学合影。左起：

李新华、孙成华、李卓雅、袁驷、马登云、张

秀芬、赵敬和




